pital (jusqu'au 5 mars 1534). Rabelais séjourna à Lyon de 1532 à 1535 et peut être 1537. Il y publia (en 1532) une édition de quelques traités d'Hippocrate et de Galien. Il y composa l'ouvrage qui l'a immortalisé: les premiers livres de Gargantua et Pantagruel y parurent en 1534 et 1535.

A côté de Rabelais, se place le nom d'un médecin qui eut la gloire d'être un des premiers fondateurs du collége de médecine de Lyon, ce fut Symphorien Champier, cousin du chevalier Bayard, lequel venait de se révéler à Lyon dans un brillant tournoi, en présence de Charles VIII (1489). En 1534, Symphorien Champier publia à Lyon deux ouvrages curieux: Hortus Gallicus et Campus Elysius, dans lesquels il

- 2º Præsagiorum libri III, Gulielmo Copo Basiliensi interprete;
- 3º Ejusdem de natura hominis liber, Andrea Brentio patavino interprete;
- $4^{\rm o}$ De ratione victus in morbis acutis libri ${\rm iv},~{\rm Gulielmo}$ Copo Basiliensi interprete :
- 5º De medici officio, de lege, de specie et visu libri. (Sans nom de traducteur, ce qui me porte à croire que la traduction est peut-être de Rabelais lui-même);
 - 6º Galeni ars medicinalis, Nicolao Leoniceno interprete;
- 7º Aphorismi Hippocratis lingua ionica, ex fide vetustissimi codicis. Le texte gree n'est pas paginé; il a son titre à part, et contient 62 pages. La plupart des bibliographes en ignorent l'existence dans cette édition.

Le livre commence par une dédicace : « Clariss. doctiss. que viro Gotofredo ab Estissaco malleacensi episcopo Fr. Rabelæsus medicus s. p. d. » — Voici le début : « Quum anno superiore Montpessuli aphorismos Hippocratis et deinceps Galeni artem medicam frequenti auditorio publice enarrarem, annotaveram loca aliquot... comperi illos (interpretes) non pauca invertisse verius quam vertisse, etc. » (Lugduni, idibus julii 1532.) — Le titre général porte : Ex Fr. Rabelæsi recognitione.

Concluons que Rabelais était à Montpellier en 1531, et qu'il y expliquait publiquement Hippocrate et Galien, sans avoir pris ses grades; qu'il prenait le titre de médecin, et qu'il remplit les fonctions de médecin de l'Hôtel-Dieu de Lyon avant d'être docteur: le diplôme doctoral ne lui fut conféré que le 22 mai 1537.